

Año I

San José, C. R., jueves 13 de noviembre de 1913

No. 37

é 1-00 Avisos: presio convencional

Ha bastado un poco de sol, del resplandeciente sol de la verdad, para que ese fantasma bochornoso del «fernandismo» se disipe por completo en la conciencia del pueblo costarricense. El espectro azul, como hecho de nieblas y de engaños, como formado por las emanaciones del pantano, se ha disuelto en el vacío, apenas un rayo de luz se ha filtrado en el criterio moral de los ciudadanos. El «fernandismo» era un mito; pudo creerse en su existencia durante la noche, cuyas tinieblas alargaban deforme mente sus proporciones; pero se hizo el día y el mito ha muerto para siempre. De hoy más el «fernandismo» no será sino un recuerdo ingrato, un recuerdo deshonroso en la historia política de Costa Rica.

Toda la campaña del «fernandismo» se ha reducido a eso: sorprender la credu'idad de los pueblos, a engañar, a mentir. Una sola palabra de verdad no ha salido de labios «fernandistas». Hasta el nombre que han usurpado es una «mentira». ¿Republicanos los salteadores de las ciudades, los defraudadores de los fondos municipales, los corruptores de la conciencia nacional? ¡Qué ironía!

En todos los tonos ha cantado desde hace tiempo el «fernandismo» su triunfo en la capital de la República; y así como ése son todos los triunfos del círculo en derrota. Depuradas las listas electorales, purgados de las falsificaciones y de las estafas del «fernandismo», San José ha probado elocuentemente con números irrefutables, no con números de las listas fernandistas, que no ha habido razón para que se le enrostre la indignidad de ser «fernandista». Todo lo contrario, San José es eminentemente antifernandista. La capital de la República no podía tener esa mancha.

Terminado ya desde ayer el período legal para inclusión de sufragantes, el resultado ha sido un fracaso total para el «fernandismo». La mayoría de que hacían gala en San José ha quedado reducido a la nada. No hay un solo distrito de la capital donde el «fernandismo» haya tenido la más pequeña mayoría.

El distrito del Carmen arrojó mayoría «duranista.» El distrito de Catedral es, en absoluto, civilista. En el distrito de la Merced alcanzó también abrumadora mayoría el civilismo. Y aun en el propio distrito del Hospital, el más poblado de la ciudad, tenido por una fortaleza azul, el civilismo alcanzó la supremacía sobre el partido «fernandista,» no obstante que, a última hora, este círculo, falsario siempre, pretendió incluir algunos ciudadanos ilegítimamente, procedentes del Cuerpo de Bomberos y de los peones que paga la Municipalidad, según propia confesión, como adeptos del partido «fernandista.» No obstante, el civilismo se ha sobrepuesto en toda la capital y el «fernandismo» se encuentra en ridícula minoría frente a los otros partidos. Por eso decíamos que el «fernandismo» era apenas un fantasma, capaz de asustar solamente a los niños.

Y así como en la capital de la República ha sucedido en to do el resto del país. El «fernandismo» había hecho censos especiales para cebo de los incautos; y creyeron, insensatos, en su propio engaño. Pero esos censos falsificados han sido deshechos por la ley y de lo que ayer era una masa grotesca y deforme no queda hoy otra cosa que un mísero esqueleto.

Ya el «fernandismo» no engaña ni asusta a nadie. Los partidos adversarios de ese círculo nefasto saben perfectamente a qué atenerse sobre las fuerzas diezmadas del «fernandismo» aniquilado. El fantasma azul no pudo resistir ni siquiera el primer rayo de la verdad. El mito ha muerto: hay que arrojarlo al muladar para que no infeste las conciencias.

de la india. con que los gobiernos miran la desvalida.

Poco conocen nuestra capital los que en esos términos se expresan.

En San José tenemos de to-

ticas.
En cuestión de asilos nada tenemos que envidiar a las naciones que presumen de más cultas y caritativas.
Contamos con hospital de caridad, asilo de la infancia, asilo de la vejez desvalida, La Gota de Leche, El Abrigo de los Niños, asilo de incurables y otros centros de beneficencia más, mantenidos por la iniciativa particular, los cuales ponen de manifesto el amor que profesamos a nuestro prójimo.

fesamos a nuestro prójimo.

Es muy satisfactorio y laudable cumplir con las obras de misericordia dando pan, abrigo

misericordia dando pan, abrigo y medicinas al menesteroso.
Faltaba sí un asilo, y nuestra humanitaria Municipalidad fernandista háse encargado de fundarlo, destinando a tan benéfica obra parte de la gran suma que mensualmente le sobra, después de cubiertos sus compromisos que no sor moco de promisos, que no son moco de

pavo. La Municipalidad fernandista de San José distinguiose siempre por su celo en la re-caudacion de contribuciones, por su ingénita economía y por el embellecimiento de la ciudad.

el embellecimiento de la ciudad.

Las calles, antes y después
de la benéfica obra de cloacas
y cañerías, hallábanse en estado
deplorable; los caños de las
mismas con gruesas grietas
donde a sus anchas se albergaban peces del tamaño de tiburones; el Parque Nacional sin
una flor que embalsamara el

Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

ambiente, sin una mariposa que alegrara la vista.

Todo esto decía muy mal de la vital de la República y a pon remedio acudieron los munfo. fernandistas.

Dicie, con sus días de esplenden ly sus bulliciosas fiestas as, se aproxima. Qué dirían uristas al hallarse en San en lugar del sas fiestas , as, se ¿Qué dirían , uris llarse en San , as Edén que tan alt los josefinos con , barrancos amenazan del transenunte? en lugar del clamamos serie de vida del transeunte?

Todo esto había que --narlo y los munícipes ter
distas, teniendo en cuenta el sobrante en caja, contrataron mil y tantos peones quienes, ba-jo formal promesa de votar por don Máximo Fernández en las elecciones, ganan honrada-mente un jornal con el sudor de su frente, los días que aprie-ta el calor, a la par que embe-llecen la ciudad.

llecen la ciudad.

Estos laboriosos jornaleros, traídos de distintas partes de la República, demandaban un asilo donde pernoctar durante estas largas y heladas noches; los munícipes fernandistas, siempre atentos a prodigar el bien, no quisieron permitir que sus nuevos y espontáneos correligionarios durmieran al raso y fundaron el Asilo Nocturno Azul, habilitando para ello los salones de la Municipalidad de San José y los de la Gobernación de la Provincia.

Allí cobran, se desayunan y

Allí cobran, se desayunan y duermen los laboriosos jorna-leros que con el esfuerzo de sus brazos harán de la ciudad jose-

brazos naran de la cinda dose-fina una tacita de plata.

Las corporaciones que tan bien emplean los fondos de la comunidad, al dar pan y abrigo a los demás hónranse a sí mis-

no dándose punto de reposo hombres, bueyes, mulos, caba-llos y carretas en el acarreo de piedra necesaria para levan-tar las fortificaciones conque queremos defender nuestros hogares.

¡No es malo el terremoto que se avecina! La gente laboriosa prefiere mil veces la peste bubónica, el cólera morbo, que sus viviendas sean destruídas por la acción de los volcanes a la visita de don Máximo Fernández con su cohorte de desalmados cosacos.

Medida previenza ha sido

Medida previsora ha sido pintar los cristales de las ven-

tanas empleando pintura color de caoba, pues así, creyendo que las ventanas son de madera, es muy seguro arrojen las piedras y ladrillos sobre los te-chos, causando menores daños a los edificios.

a los edincios.

Algunas personas timoratas pensaron el día que nos llegó la fatídica noticia en hacer rogativas, pero desistieron de la fatídica noticia en hacer rogativas, pero desistieron de
ello convencidas de que todo es
inútil contra las satánicas visitas de don Máximo.

Por lo menos, los que en el
pueblo tendremos que permanecer ese infausto día, qu
ramente quedará marc

fenae las trincheras que para enton-ces estarán terminadas.

Corresponsal

Uiga, Chequelito

En una crónica que publica uno de los diarios del fernandismo dice que el paladín de ese partido en Limón, Ezequiel Gutiérrez Ross, combatió brilantemente en la tribuna al tirano de los 8 años.

Tan pronto se olvidó el señor Gutiérrez Ross, que ese
asesino tirano fué su protector en New Orleans y que recibía

en New Orleans y que recibía de él dinero para su manuten-ción en aquel lugar? Los ingratos no son seres

Tenemos un documento de su puño y letra que testifica nuestro dicho.

Le aconsejamos a Chequeli-to que mida su lengua, para no hacerlo caer en una vergüenza.

Corresponsal Limón, noviembre 12 de 1913.

De San Ramón

Muy ajenos vivían los direc-tores del partido fernandista del golpe que el civilismo les acaba de asertar, quitándoles aquella supremacía de que tan-to alardearon durante veinte

No son los tiempos, son los hombres los que cambian, al evolucionar en el sentido de me-jorar sus condiciones tanto fi-

sicas como morales. Don Máximo Fernández fué un grande hombre para los pue-blos mientras estuvo tranquilo casa.

Al buen señor le ocurrió lo que a los emperadores del Ja-pón, mientras se mantuvieron dentro de las urnas imperiales, como ocurre con el gran Lama del Tibet; el pueblo acataba cuanto de su gobierno emana-ba, porque la personalidad desaparecía convirtiéndose en símbolo del bien o del mal, según las acciones de sus gobernados. Al salir a luz desapareció la aureola de divinidad de que vi-

vian rodeados, siendo juzgados como hombres, y por consi-guiente discutidas sus acciones. Don Máximo Fernández, en otra escala, se le tuvo por gran

otra escala, se le tuvo por gran patricio, gran demócrata, gran benefactor de la humanidad; en fin, sus interesados amigos le adjudicaron todas las grandezas imaginables y el pueblo, que no sabía de tan excelso varón otra cosa que aquello contaban, creía a pies en presencia de un se.

de un ser presencia

de un ser pero vino la care pero vino la carea dual y al despoj...

nit, don Zenón, del divino velo vino abajo la venda que cubría los ojos denuestros compatriotas, viendo entonces que, como a la diosa cartaginesa, se podía tocar a don Máximo sin correr el peligro de despertar la cólera divina.

Entonces faltó al ex-grande hombre otra Salambó que fuera a la tienda del general bárbaro a recobrar el velo.

Así, sin velo, hecho carne y hueso por ausencia del símbolismo, fué paseado don Máximo por todos los campos de la República y exhibido por sus incondicionales partidarios como se exhibe algo raro, un ido chiera de cristianos

mo se exhibe algo raro, un ído-lo chino en tierra de cristianos. Don Máximo abrió el pico y

todos pudimos ver que para orador le faltan muchos metros

de altura

de altura.

Aquél a quien se le adornaba con todas las virtudes, resultó un hombre de pasiones vulgares, descollando la ambición y la codicia. Sus discursos no han sido otra cosa que letanías de insultos y denuestos mal hilvanados, al alcance de aquellos que no tuvieron la dicha de educarse en las escuelas y han vivido desamparados, en medio del arroyo.

La salida de don Máximo del

La salida de don Máximo del camarín donde vivía ha sido su muerte política y causa del e-clipse del fernandismo. Los hombres de buena fe, los

Los hombres de buena ie, los que no aspiran a otra cosa que al bienestar de su patria y vivir del trabajo honrado, al conocerlo lo juzgaron y el resultado fué llamarse à engaño.

Ahí tuvo su origen el desbande del fernandismo; esa es la causa de la muerte política de don Máximo Fernández.

San Ramón fué uno de los

San Ramón fué uno de los pueblos que mayor contingente dieron al fernandismo; pero hoy, al conocer de cerca al caudillo, le vuelve la espalda refugiándose en la causa redentora del civilismo.

Corresponsal

no se ha visto en esta pobla-ción movimiento tan grande

El tragín de los paraiseños no obedece a la recolección de cosechas ni a preparativos pa-ra las fiestas de nuestro santo patrono, como pudieran figu-rarse los que no están en ante-cedentes.

El lunes tuvimos conocimien-to de que el caudillo fernandis-ta, don Máximo Fernández, había resuelto visitarnos acompa-ñado de su invencible escuadrón

lesde que tan infausta nue-legó a nuestros oídos el pá-se apoderó de la población,

Los forasteros que presen-cian tan penoso trajín creen que, temiendo otros terremo-tos, tratamos de levantar nue-va población en lugar lejos del radio de acción de los volcanes.

Actualidades políticas e... impolíticas

Todavía anda al retortero la gran ovación del no menos grande don Máximo, en San Rafael de Cartago.

Panorámica fotografía en forma de tapiz exorna pico y alas de El Pájaro Azul.

Los que no estén en el secreto creerán que la administración del órgano fernandista tiene fuertes erogaciones por conceptual de la c

del órgano fernandista tiene fuertes erogaciones por concepto de fotograbados, pues publicar diariamente una o dos de tan grandes como excelentes dimensiones cuesta algo así como dos reales.

Nada de eso; la administración del colega hace esas exhibiciones por los medios más económicos conocidos.

El gasto se hizo en las cinco primeras planchas y a partir

primeras planchas y a partir de ese feliz momento no hubo gasto porque las planchas se re-

gasto porque las planchas se repiten.

Quien diariamente se echa a la cara El Pájaro Azul, se encuentra con rostros conocidos.

No porque allí se le presentan amigos jóvenes o viejos, sino por la costumbre de verlos en los grandes y ya famosos fotograbados. Quiere esto decir que el fotograbado que sirvió para presentarnos a don Máximo, en cuerpo, en Santo Domingo de Heredia sirve después para presentarlo en San Rafael de Cartago; más tarde servirá para que lo veamos apacentando el mismo rebaño en cualquier pueblo de Tarrazú.

Y así vivian felices

Y así vivían felices el cura de Alcañiz y el de Alcañices.

Creí un día que la adhesión, diligencia y amor al trabajo, digo, a don Máximo Fernández, de Perla, no podrian ser superados por nadie, y me equivoqué de medio a medio. Lo siento por el infatigable Perla, mónstruo pacífico por quien tuve siempre gran inclinación y simpatía.

Pero en estos dias de frío intenso y de sepulcros blanqueados, según reza un editorial de El Pajaro Azul, camarón que se duerme... Lo demás lo saben ustedes.

se duerme... Lo demás lo saben ustedes.

Pues bien, ese competidor de Perla es nada menos que el modestísimo y aguerrido coronel señor Monge, el del pantalón recto y andares de cisne.

Para inclusión de forros en las listas electorales se pinta solo el antiguo y leal policía de Desamparados.

A Monge, por su modestia, nadie le creía capaz de otra cosa que de lucir el palo y pedirórdenes al elegante ministro de la Guerra. Mas llegó un día que don Máximo Fernández descubrió un pozo de carbón, digo, de talento en el cerebro del aguerrido coronel y el buen hombre se creyó notable.

Y esta notabilidad agradecida se ha convertido en máquina electoral, sin patente, a favor del fernandismo.

Parace que el pretendiente, en el reparto de cargos y prebendas ofreció al jacarandoso coronel un ascenso en su brillante carrera y ahí lo tienen ustedes haciendo mangas y capirotes al extender, con mano febril, certificaciones de domicilio.

Llevado de su amor al paisa-

febril, certificaciones de domicilio.

Llevado de su amor al paisano y con la perspectiva del ascenso, dió por vecinos del cantón del Hospital a todos esos bomberos que son gala y ornato de las esquinas de esta tranquila ciudad.

As supele ganarse los entor-

Así suelen ganarse los entor-

cuando son más que los buenos.

Desfigúrense ustedes lo jacandoroso que andaría el agradecido Monge luciendo sus entorchados por esas calles!

Sentiríase orador y hasta le daría por pronunciar discursos, hablando de las grandes batallas ganadas al lado de su ínclito jefe musiú Romain.

Y llevado de su nunca desmentido agradecimiento y de la gentilidad de sus andares cantaría aquello,

¡Oh fuerza del estómago, tu me obligas a decir que son blancas las hormigas!

ioh fuerza del estómago, tu me obligas a decir que son blancas las hormigas!

Pues sí, sesenta forros en forma de bomberos con casco de cartón y distintivo verde certificó el laureado coronel, domiciliándolos en el cantón del Hospital y a favor de su jefe el victorioso don Máximo.

Si el platillo de la balanza fernandista continúa tocando tierra, nada de particular tendría que declarara personas a la bomba Knox, a las cajas de agua y al carro de mangueras.
¿Por qué no a la cruz del mérito militar, que en estas templaditas mañanas de noviembre luce el pecho del eterno joven Chindo?

Son una cosa terrible aquellos hombres cuando una fuerza superior, irresistible descubre que en la mollera llevan un inexplotado pozo de talento!
Quién diría, hace nueve meses, que el modestísimo Monge fuera capaz de extender certificaciones de domicilio?

Si a Perla se le preguntara sobre tan peliagudo asunto, movería con tristeza las orejas.

Y lo que son las cosas!... Llega el período electoral y Monge no sólo tiene talento, sino que se se siente con bríos para extender certificaciones domiciliarias y a domicilio.
¿Habrá salido también éste del cerebro del Esopo fernandista?

Nada de particular tendría en estos tiempos de milagros.

Nada de particular tendría en estos tiempos de milagros. Pero, a pesar de sus buenos deseos y mejores trabajos, ilus-tre Monge, acuérdese de

A la conclusión del año, piña, mamey y zapote!

Otra de las cosas que hacen a los hombres grandes son los viajes a New York. Quien no sale de su casa que-da de hecho convertido en hon-

go. El que viaja adquiere luz para el quinqué y si no se sien-te autor dramático puede sen-tirse autor de reglamentos de policía.

Antes de la partida, la letra Antes de la partida, la letra impresa y manuscrita presentábanse ante los virginales ojos del coronel Monge como toro de Miura buscando capote; después del viaje anunció publicar un libro de impresiones exteriores y un manual para la buena marcha de la policía uniformada.

Contrariedades de alfabeto Contrariedades de alfabeto no le permitieron poner mano a la obra; mas llegó Esopo, púsose al servicio del fernandismo y fué destinado a mejorar la vista y caligrafía del certificador domiciliario.

Pasadas las elecciones dedicaráse a escribir los libros prometidos, que serán obras tan

monumentales como el jefe del fernandismo.

Aunque no es tan fácil escribir libros como extender certificaciones a domicilio, las obras tendrán éxito y no les faltará editor, pues todavía hay gentes que se dedican a la impresión de obras raras que se dedican : de obras raras.

MALVALOCA

De Puntarenas

Don Tobías Zúñiga Montúfar, el de la frase sonora, nos hizo ofriel verbo de su elocuencia tribunicia bajo el dombo azul del Club también azul, que surgía de las nebulosas ondas, igualmente azules, de la noche fresca y apacible del domingo 9, cuando a la hora crepuscular y después de haberse ocultado el Astro Rey en las lejanfas escarlatas del proceloso golfo, en cuyas ondas apacibles se contemplaba la virginal y vaporosa figura de una sombra flébil a veces, y otra sicomora y flácida del candidato caótico que desde el plinto de la columnata morisca del castillo cuestemorino dirige las maniobras de la ignara muchedumbre nea, el licenciado Zúñiga Montúfar, repetimos, en esos momentos nos hizo el honor de ofí las arremetidas de su fulminea y robusta palabra contra las huestes rojas que le ponen carne de gallina, y más que todo contra el candidato también rojo que encarna en esta tierra de tucos la personalidad inmortal de don Rafael Yglesias Castro.

La ampulosa, amanerada y afiligranada frase del poeta abogado ilenó todos los corazones azules de los devotos fernandistas de unción oleoginosa y mirifica que se cesparcía tenue y capirituosa por el abierto azulino del templo republicano, en cuyo seno se oyen a menudo aletear las sagradas doctrimas redentoras del Xenofonte de los veinte años.

A aquel orador que temprano fué terefore a procesión carnayalesca por la carnayalesca por la cardo carnayalesca por la carnayalesca

a menudo aletear las sagradas doctrinas redentoras del Xenofonte de los veinte años.

A aquel orador que temprano fue trafdo en procesión carnavalesca por la gran rambla marítima, desde la estación hasta el Hotel Europa, hiciéronle quardia de honor los cabecillas extranjeros y naturalizados que dirigen la política asul en este puerto, donde todo cabe y todo pasa sin protesta y crecen fecundamente las cucurbitáceas.

Nos extrañó que Zúñiga nivelara su oratoria al célebre de la Guardia, quien con vulgaridades propias de Merconianos de pacotilla atacan a Yglesias, no con argumentos, sino con epíetos perrunos. Gran desilusión nos causó la oratoria de Zúñiga y nos pusimos a pensar que también a este apreciable joven lo inyectaron tras la oreja el virus rábico de que nos hablaba hace poco un cronista de EL Pabellón Ro-Jo. Vamos a parodiar a don Zenón, diciendo: «Conformáte, nuchacha con esto; yo perdí la ilusión y tú un coloncejo».

El escritor y tribuno han caído de

cato; yo perdi la liusión y tá un coloncejo».

El escritor y tribuno han caído de
su pedestal impouroc. Lioremos por él.
Ayer fué día de gran movimiento en
el cuartel. Se trataba nada menos que
de dar certificación de vecindad y ciudadanía a 40 y pico de nicaragüenaes
que no tienen ni el tiempo ni la vecindad para votar aqui, pero el señor
Arias es hombre obediente y buen servidor de la causa fernandista y tiene
que certificar de acuerdo con los intereses de su partido.

Naturalmente, todos estos procedimientos incorrectos de las autoridades
los cometen atenidos a que dicen a voz
en cuello que Jiménez es fernandista y
con ello tienen suficiente garantía para abusar hasta la saciedad. Ya no podemos esperar nada legal de quienes
dada el puesto acuera caracter.

ra abusar hasta la saciedad. Ya no podemos esperar nada legal de quienes
deade el puesto que ocupan tratan
abiertamente de servirse de él para
hostilizar a los bandos contrarios.

Debemos comprender que tenemos
que luchar contra toda clase de elementos adversos y sobre todo contra
las autoridades que hacen campaña
franca a favor del bando neo. Ya suponemos cómo pasará en otras partes, si
aquí, en plena capital de provincia,
abusan de esa manera.

Corresponsal

De San Pedro del Moión

La noche del domingo 9 del corriente estuvo de gala San Pedro del Mojón. En celebración del segundo aniversario de su fundación el centro social 5 de Noviembre

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

> SAN JOSE, Segundo Zonta CARTAGO, Luis Felipe Odio HEREDIA, Negrini Hermanos

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

තුත්තය කරන අතර සහ වැන්ව වැන

LINDO BROTHERS

acordó celebrar el día con una

acordo celebrar el día con una conferencia y un baile. Para poder apreciar la gran-deza de la fiesta basta saber que la conferencia, cuyo tema fué la Democracia, estuvo a cargo del competente profesor y abnegado luchador, don An-

y abnegado lucnador, don Angel Orozco.

También hizo uso de la palabra don Ismael Espinosa daudo las gracias al señor Orozco, en nombre de los socios, por su labor tenaz y fecunda en beneficio del centro.

A la livarra con nuestra infiel

cio del centro.

A la ligera, con nuestra infiel memoria, apenas recordamos las siguientes señoritas: Rosario Quirce, Matilde Quiró , Tule Zúñiga, Graciela Zúñiga, Arabela Zúñiga, Marina Chasse, María Segura, Angelina Castro, Elisa Acuña, Hermelinda Acuña, Emilia Mora, Felicidad Mora, Rafaelita Muñoz, Ramoncita Quesada, Oliva Fernández, Carmen Fernández, Carmen Mora, Helia Muñoz, Consuelo Jiménez, Ester Montero y otras tantas.

Señoras: Emma de Aguirre, Cristina de Espinosa, Lupita de Mora, Calala de Contreras, Agripina de Chacón.

De Tilarán

(POR TELEGRAFO)

Acaba de tener verificativo en este floreciente Tilarán una de las fiestas más simpáticas con que los hijos del pueblo laborioso rinden culto al patriotismo más puro.

La clara transparencia de la realidad no se confunde con la angustia ni la farsa, y nadie en absoluto podrá atreverse a negar que las semillas del zelayismo jamás han encontrado en esta la trituda terrores. tas latitudes terreno propicio para su germinación.

Al solo aviso de que se efec-tuaría una reunión en nuestro centro, cual un ejambre de abejas nuestros correligionarios se apiñaron en este recinto a oír la frase franca y veraz del experto e incansable adalid de la causa civilista, don Jesús Ji-

Hoy celebramos una reunión pública y al aire libre en que hicieron uso de la palabra Ji-ménez y un entusiasta orador popular, llamado Francisco Ló-

Bien, civilista, adelante y a concluir con las mortecinas huestes de la causa fernandis-

A BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA



CREMA VIRGINIA

Ouita las manchas y conserva limpio el cutis

GRAN EXITO

Obtendrá en sus empresas el que se vista en la acreditada

Sastrería Española de Gregorio Expósito

pues la elegancia de su corte y la calidad de sus casimires, predisponen en favor del que los trae. También trabaja llevándole el paño, sin que por eso aumente el precio de la hechura.

ACABA DE RECIBIR UN GRAN SURTIDO DE CASIMIRES No olvide la dirección:

Calle Central - 25 varas al Oeste del Mercado - Frente a Mr. Asch

Casa de Salud

Doctor Mariano Rodríguez

PARQUE NACIONA

San José

Costa Rica

La Vencedora En "La Costarricense"

Gran Carnicería en el Mercado de ta Capital, de los hermanos Gui-

esta Capital, de los hermanos Guillén.

Diariamente hay carnes frescas y apetitosas — por su gordura — de res, ternero y cerdo, a precios módicos.

Servicio cumplido a domicilio, y atención esmerada a todos los favorecedores, tanto antiguos como nuevos clientes.

mi nuevo establecimiento situado en el Mercado, lado Sur, ofrezco al priblico, surtido completo de licores nacionales y extranjeros, artículos de pulpería, loza fina y ordinaria, tabacos del país y salvadoreños, a los precios más bajos del mercado.

TRINIDAD CARVAJAL

在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在

Hielo y Aguas Gaseosas

de calidad inmejorable

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

元元元元元元元元元元元元元元元元元元元元元元元元元元元元元元

TRAUBE

LUNES DE CARNAVAL DE ATENAS

No podemos menos que ma-nifestar nuestra gratitud a la directiva central del partido fernandista, por el ratode solaz y houesto esparcimiento que nos proporcionó el lunes en la noche

Una nota alegre y bulliciosa, en medio de este concierto de tristezas; una pincelada de luz en estas sombras; una alegre car-cajada fué la entrada del *incli-*to don Máximo a esta ciudad, a su regreso de las montañas de

su regreso de las montañas de Dota.

Es algo chocante contemplar a Sancho cabalgando en rocinante, embrazada la rodela, calado el yelmo y empuñando el lanzón del glorioso manchego, pero ya estamos acostumbrados a las anomalías y estas cosas no nos chocan: nos divierten.

La función fué preparada en todos sus detalles: a las 11 a. m. circuló la invitación; a las 2 p. m. se suspendieron todos los trabajos municipales; a las 3 hizo su desfile el cuerpo de bomberos y la abigarrada multitud se estacionó en la plaza González Víquez.

La multitud inmensa y azul, estaba integrada por quinientos peones del Municipio, ochenta bomberos en traje de gala, dos docenas de incondicionales y un grupo de escolares y mujeres, dispuestos a divertirse.

Se recibió un telegrama anunciando que don Sancho I hacía

Se recibió un telegrama anun ciando que don Sancho I hacía su entrada triunfal a las 4 p. m. su entrada triunfal a las 4 p. m.; pero en vista de que la multitud no resultaba tan multitud como era de desear, puesto que los curiosos iban dejando libre el campo, circuló el hábil rumor de que el candidato, abrumado por el peso de sus laureles y algo maltratado por la albarda en que montaba, venía avanzando paso a paso y que se detendría en Desamparados con objeto de comprar un cinco con objeto de comprar un cinco de velas de sebo, que son el con-suelo y la alegría de los cami-nantes cuando montan una mala albarda v van por esos campos

a la caza del voto, que resulta más molesta que la caza del

venado. Las notas chillonas de un murga cimarrona, el de bombas y petardos y tal cual aullido patriótico, ani-maban aquella concurrencia que no tenía más remedio que arrimarse o dimitir.

marse o dimitir.

A las 9 p. m. una activa comisión hizo oportuno reparto
de pesetas, y los chiquillos parecía que brotaban del suelo:
en un momento se reunieron
400 muchachos, capaces de en-

sordecer con sus gritos las ta-pias de la Plaza del Ganado. Deseosos de no perder ni un solo detalle de la fiesta fernandista, nos colocamos en lu-gar adecuado.

Desfiló primero la turba de escolares, gritando de un modo espantoso; venía a continuación un hombre a caballo, soplando desesperadamente en un cornetín y rodeado de una docena de tin y rodeado de una docena de filarmónicos, se g u í a n lo s los bomberos y los peones municipales vivando a su jefe con frases tales, que da pena consignarlas aquí, y echando nueras al doctor Durán y al señor Yglesias, de un modo tan pinteresco, y tan gráfico que esta consignada de la consig

toresco y tan gráfico que es vergonzoso repetirlo. A continuación venía don Máximo con tres docenas de jinetes y haciendo posturitas, que en un principio atribuímos a coquetería, cuando ignorábamos la compra de las velas de sebo

sebo.

La chiquillería y las mujeres constituían la nota más bulliciosa de aquella fanfarria política; un entusiasmo semejante se notó cuando en vez pasada marchó por nuestras calles el elefante de Pubillones.

Como siempre mucho ruido.

Como siempre, mucho ruido y pocas nueces. Si se comprometen a repetir

este número en las próximas fiestas cívicas, volveremos a aplaudir a don Máximo.

AQUILINO

Auméntase el civilismo en San Ramón

con elementos fernandistas y neutrales

Habiendo ampliado este Departamento y cuidadosamente selec-

cionado las calidades de los artículos, podemos ofrecer un variado

GALLETAS PEEK FREAN & CO.

Mermeladas||Trevijano — Frutas Españolas en frascos — Jamones Yor Tocinetas Hunter's — Conservas de Heinz Higos relienes con guindas — Dátiles en conserva — Dátiles relienes Féculas y Sopas Knorr — Sopas Campbells

Nesotros, los abajo firmados, nos adherimos al Gran Partido Civil que proclama a don Rafael Yglesias Castro, pues siendo hombres de trabajo y padres de familia la mayor parte, deseamos para nuestra patria un gobernante que sea a la par de eminente estadista y agricultor práctico, un hombre enérgico y moral. El civilismo se ha portado siempre decente y culto en todas parter, y nunca hemos escuchado de labios de don Rafael Yglesias insultos para nadie, sino que ha predicado moralidad, amor patrio y respeto a las autoridades constituídas.

Re lógico que un partido de estas condiciones con un jefe de las cualidades del señor Yglesias, tiene que regenerar esta nuestra Costa Rica tan querida.

San Ramón, 10 de noviembre de 1913.

Ramón, 10 de noviembre de 1913
Julio Zamora Salazar
Rafael Rodríguez Rodríguez
Feliciane Rodríguez Rodríguez
Tiburcio Rodrígues Morales
Encarnación Quirós
Francisco Chaves
Pablo Araya Molina
Juan Salas
Teófilo Vargas
Santiago Morera Madrigal
Maurilio Morera Castro
Natividad Morera Castro
Manuel Vargas Garita Manuel Vargas Garita Carlos Vargas Chavarria Manuel Mora Gabriel Rramfrez Villalobos Juan Palma Ramón Palma Recaredo Araya Ananías Arias

surtido en

Carlos Varela Rafael Suárez Rafael Alvarez Sancho Alberto Jiménez Barrantea Joaé Trejos ú. ap. Santana Quirós R. Luna Lincar Castillo Juan Jiménez Castill Gregorio Miranda K. Guillermo Fonseca Joaquín Fonseca Reyes Arias
Custodio Barahona R.
Felipe Esquivel E.
Adán Cruz Jiménez
Casimiro Zumbado Casimiro Zumbado
Florentino Navarro Sandoval
Juan Artavia
Daniel Mora
Francisco Mora Jara
Liborio Quirós Valverde
Gabino Ramírez
Pío Rodríguez
Gerardo Garro G Gerardo Garro G. Isafas Araya Santos Carranza Santos Carranza
José Valverde
Ramón Ferreto Badilla
José Morera
Juan Loría J,
Maximino Jiménez
Eliseo Villalobos
Rafael Granados
Antonio Sánchez Virgilio Jiménez Manuel Matamoros Fuentes Manuel Sibaja Otoniel Huertas Manuel Miranda Zumbado Gabino Herta Marín Pío Villalobos Sancho Espíritu Jiménez

un responso sobre la tumba que guarda los restos del que indig-namente se llama partido repu-

Quiebra Tejas», pronuncia una oración fúnebre sobre la losa oscura y fría que irá a ser ocupada por los cadáveres de los etarnos másti-

ocupada por los cadaveres de los eternos mártires. A Confuncio, desgranáronsele las lágrimas al toque funeral de las campanas y el diputado Ta-burete consuélase en tau angus-tido remestas

burete consuctats cur tiado momento.

Ya se pueden ir preparando los de la bandera azul, para que el 7 de diciembre vayan a depositar al cementerio político. depositar al cementerio político una corona negra, muy negra, salpicada por las manchas
azules, símbolo de las derrotas
sufridas desde hace 20 años;
sobre los sepulcros solitarios
en que yacen las cenizas de los
eternos perturbadores de la
paz pública.

P. Onigineb Atenas, 2 de Nov. de 1913.

Casas de alquiler

En la Estación del Pacífico tengo varias casas que alquilo con preferencia a familias sin niños.

CARLOS PALMA

El abrigo de los niños

No es a la Gota de Leche sino al Abrigo de los Niños a lo que se refiere el siguiente aviso:

Suplico a las personas de Guadalupe a quienes envié circular de «El Abrigo de los Niños», no olviden que los donativos que estén dispuestas a hacer a los pequeños menesterosos, deberán enviármelos a mi domicilio, lo más tarde en la primera semana de diciembre.

Ana Rosa Chacón, ANA ROSA CHACÓN.

ALMANAOUE

NOLASCO GUTIERREZ

= para 1914 =

LIBRERIA ALSINA

Se reciben encargos para provincias

y pueblos.
Prectos de costumbre

Offcina de reclamaciones sobre inclusiones a favor del Partido Civil y de exclusiones en contra de los otros partidos

en contra de los otros partidos

En el local del Club Civiliata y a cargo de los señores doctor don Gerardo Echeverría y Aguilar, Licdos, don Hernán Cortés y don Adán García, don Emilio Alpízar y don Joaquín Gil Mayorga ha sido instalada la oficina de inclusiones y exclusiones de ciudadanos sufragantes, de envío de certificaciones del Registro Civil, Juzgado Civil y del Crimen, Gobernación de la Provincia, Registro Militar, Archivos Nacionales, Curatos y Ministerios de Relaciones Exteriores en lo referente a lo consignado en el Capítulo segundo de la nueva Ley de Elecciones del 18 de agosto de este año sobre calificación de ciudadanía, registro y listas de sufragantes, artículos 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31 y 32.

LA DIRECTIVA CENTRAL

NOTA.—Esta nueva ley se encuen-tra de venta en el Almacén Escolar al precio de 15 centimos el libreto y se re-comienda su lectura y estudio a todos

comienda su lectura y estudio a todos los civilistas.

OJO.—Las listas de sufragantes deben estar expuestas 40 días antes del 7 de diciembre, por lo tanto deben amanecer fijadas el 28 de octubre.

El término para las reclamaciones comiensa a las 8% a. m. del 29 de octubre y concluye para inclusiones a las 8 a. m. del 12 de noviembre y para exclusiones a las 8 a. m. del 12 de noviembre.

GERARDO ECHEVERRÍA A.

DIRECTORIO PROFESIONAL

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 48 Sur y 23 Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Joaquín Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 43 Sur.

ALFREDO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Casa de don Nicolás Ca-sasola, Cartago.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 53 Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Francisco V. Sáenz

Despacha en la oficina del Licen-ciado don Carlos Sáenz.

Isidro Marín Calderón

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Calle 5ª Sur, frente a la esorería de la Junta de Caridad.

Dr. Gerardo Echeverría A.

ABOGADO Y NOTARIO

Bufete: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades.

CARLOS SAENZ

ABOGADO Y NOTARIO

Bufete: 2ª Avenida O., contiguo a D. Juan R. Mata y frente a Leiva y Cº

Doctor Mariano Rodríguez.

MEDICO Y CIRUJANO APARTADO 850 · TRLÉF

Horas de consulta { De 10 a 11 a. m. > 12 a 2 p. m. En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Doctor Federico Zumbado

MEDICO Y CIRUJANO Consultorio: 28 Avenida Este, rente a la Capilla del Sagrario. Horas de consulta { De 11 a. m. a 12 m.

Doctor Francisco Cordero

MEDICO Y OCULISTA

RAMON BUSTAMANTE

ABOGADO Y NOTARIO BUFETE: frente a la Casa Presidencial

Miguel A. Velázquez

MEDICO CIRUJANO

Francisco Alpízar AGRIMENSOR

Oficina: Calle 5* Sur, Nº 1, conti-ruo a le Nueva Botica de San José. Horas de despacho: De 12 a 2 p. m.

Doctor Teodoro Picado MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, conti-guo a «La Reforma».

LA COLMENA CONFITERIA, JALBAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES TODO HECHO EN EL PAIS

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS

Refresquería, Helados de Crema, Tosteles y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 197 de octubre del corriente se abrirá al público Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

Magnifica oportunidad para invertir dinero con positivo provecho

Una casa muy bien construida contra temblores, elegante y cómoda.
Cuatro casitas pequeñas.
Un local esquinero para comercio, con salón para billar y bodegas, que
ocupa actualmente con pulpería don Manuel Segura, punto de mucho movimiento.

vimiento.

Situación: 100 varas al Norte de la Plaza del Ganado, Avenida 12

Este y Calle 9³ Sur.

Todo forma una sola finca y se vende en condiciones favorables.

Entenderse con Ignacio Merino P. o con Max. Bustamante.

18 de octubre de 1913.

ALMACEN DE GRANOS

de TOMAS FERNANDEZ & Hno.

SAN JOSE

PUNTARENS

Especialidad en Productos del País y Abarrotes de primera necesidad

APARTADO 146 TELEFONO 198

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santisgo de Cuba.

Además, los vapores «Prinz Joachim» y «Prinz August Wilhelm» en Pearl Lagoon (Nicaregus). Los «Prinz August Wilhelm» «Carl Schurz»

«E. L. Boas» PRINT JOACHIMP

CE. L. BOAS PRINT JOACHEMP APPRINT JOACHEMP LOS VAPORES «CARL SCHURE» y «E. L. BOAS» tocan en Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café.

Todos los vapores tienen Médicos y Camareras.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón. John M. Keith, Agente General

El Gran Baratillo de Cartago

Es la Tienda que más barato vende en San José, Artículos para Señoras y Oaballeros a mitad de precio SURTIDO COMPLETO Y TODA CLASE DE GÉNEROS

Tenemos a la venta preciosos botones políticos de los candidatos señores Yglesias, Fernández y Durán y unas bonitas papeleras con los retratos de los tres candidatos.

Baratillo Permanente de JOSE AVILES (a) Valbuena Calle del Tranvía-Frente a LA MARINA, en el Mercado

GABINETE DENTAL DR. O. J. SILVA

OIRUJANO-DENTISTA Calle de la Estación as Atlántico, 50 varas al Oeste del Parque de Moranan HORAS DE OFICINA: De 8.30 a. m. a 1 p. m. De 3.30 a 7 p. m.



ESPECIALIDAD EN PUENTES, CORONAS, DIENTES DE ESPIGA, ETC., ETC. EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR

BASIGO Y ALVARADO Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arrox, Tabaco Virginia, Gamgoches, Zarazas Americanas, Záviros, Casimires Ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Oalzado "Cordin"

No olvidarse de los famosos VINOS TINTOS y Españoles para familias

SARDINAS, CARACOLES, ALMEJAS, OVAINICAS, Detc.,

A. Herrero & Co

Departamento de Víveres al Menudeo

Los Presidentes Honorarios del partido fernandista de San Ramón

protestan y se adhieren al gran partido civil

Sigue el desbande del fernandismo n los pueblos de San Ramón. Como e verá a continuación, personas ho orabilísimas, presidentes honorarios e dicho partido protestan hoy enfr gicamente y vienen a tomar su puesto en la vanguardia de los ejércitos civi-listas. Viejos veteranos en las luchas en pro de la felicidad de la patria, da rán más valor y fuerza a nuestras co-lumnas que marchan a paso de vence-dores por el camino que conduce a la conquista de la Moralidad y el Traba-

A principios de la presente campaña electoral llegó una comisión fernandista a mi casa y consiguió de mí el consentimiento para aparecer como presidente honorario de la directiva republicana de este distrito. Hoy, después de analizar las tendencias y doctrinas de los tres partidos militantes y convencido de que la verdadera felicidad de Costa Rica se conseguirá con el triunfo del gran partido civil, protesto enérgicamente y me adhiero al partido que proclama como candidato a la presidencia de la Repáblica al insigne ciudadano don Rafael Yglesias Castro. San Rafael, Noviembre 19 de 1913.

Primo Mora.

Testigos:—Ricardo Villafranca C. y Adán Salas.

Hago constar que debido a la amis Hago constar que debido a la amintad que tengo con algunas personas
que militan en el fernandismo, en un
momento de ofuscación di mi firma
por ese partido. Hoy veo que no puedo seguir siendo correligionario de
esos amigos que estimo y aprecio,
quienes me honraron haciéndome aparecer como presidente honorario de la
directiva republicana de este distrito,
me separo para poder ser lo que mi
conciencia me indica: civilista hasta el
fin de la jornada.

Por demue setá decir que al hacer la

Por demás está decir que al hacer la presente protesta, muy por encima de mis intereses personales, he pensado en el bien de la nación; y que dejando a un lado todo aquello que quiera obstaculizar el camino que nos señala el amor patrio, todo buen ciudadano debe adherirse al gran partido civil que lleva como jefe y candidato a Rafael Yglesias Castro.

Piedades Norte, Noviembre 1º de 1913.

A ruego de Leonardo Picado Jimé-nez,

Rafael Soto B.

Testigos:-F. Hopkins y Moisés Que-sada.

Sueltos de Crónica

Si usted está hasta la coronilla, mi querido don Ovidio, imagínese cómo estaremos nosotros: quisimos que la lucha política fuera una contienda cuita y razonada. Tratabamos de es-tudiar y no de denigrar a nuestros hombres públicos, para orientar el ge-nezal criterio.

nombres publicos, para orientar el general criterio.
¿Tarca inútil?

De acuerdo, amigo, perdería su tiempo un profesor de gimnasia si se propusiera enseñar a evolucionar un ejército de cariblancos o coyotes, por ejem-

Entendámonos

Al hablar nosotros de los 1000 peones municipales, no hemos dicho que sean vecinos de tal o cual pueblo: eso sería conceder al fernandismo una fuerza de que carece.

Se hizo una repela o rejunta, en todos los pueblos de la meseta central para llenar ese número.

Nosotros en cualquier cantón de San José tenemos 1000 civilistas y en una sola directiva, la de Grecia, la de Puntarenas, la de San Ramón o la de Heredia, por ejemplo, hay más de 1000 soldados de nuestra causa.

No hay peor sordo que el que no quiere ofr.

Reclamación

Se probará ampliamente que los bomberos están mal inscritos y una vez eliminados, se puede apostar doble a sencillo que los neos no ganarán las elecciones en ninguno de los cantones de San José.

El procedimiento de mutiplicar por diez, de nada sirve: el desengaño es aplastante. Todavía hay dignidad y justicia públicas.

Cañería

Leemos en La Gaceta de ayer las bases de la licitación para instalar la cañería en San Pedro del Mojón.
Deseamos vivamente que sea presto un hecho cumplido la realización de esa benefica obra y felicitamos a nuestros amigos de San Pedro, siempre firmas y moracietas. mea y progresistas.

Serafin

que vuela

El Republicano hace cueatión de es-tado la protesta de don Manuel Zamo-ra, encargado de la limpieza del local destinado en Limón al Club civilista. Con escoba y plumero, se ha pasado Manolín a los azules. Feliz viaje y que no regrese. No nos hacía ninguna gra-cia tener soplones en casa.

Salud, compañero

Don Eladio Solano Muñoz, impor-tante vecino de Curridabat, nos mani-ficata que está con nosotros y votará por el señor Yglesias. Solano Muñoz, como muchos otros hijos del pueblo, llega a sus filas, tie-ne derecho a ello y lo recibimos con afecto.

tanto el voto del civilista de ayer, co

el de hoy. Salud, compañero.

Puñaladas

Ya conoce el público del atentado de que fué víctima en plena ciudad don Julio Lafuente. Un fernandista exalta-do, trató de firmarie el pasaporte con un cacha blanca, furioso por el fracaso del carnaval neo del lunes en la noche.

Empacho

No morirá de empacho don Serafín López: es mejor que le den una buena dosis de bismuto por ahora y que lo vacunen, para que no lo ataque la hi-drofobia una vez que se convenza de la gran derrota azul, que se cierne en el horizonte político.

Nuevo propagandista azul

Don Arístides Jiménez se ha convertido en la sombra de fray José del eterno condenado a la candidatura, el benemérito Mr. Max.

Dios los cría y el diablo los junta.

Empeños vanos

El fernandismo quiere aparecer fuer-te en esta ciudad y en su agonía apela a todos los recursos por innobles que

Bean.

En el cantón del Carmen, para arrebatarle el triunfo al duranismo, han inscrito muchos vecinos de Guadalupe, trabajadores del Municipio que han alojado en las piezas de Perla.

Los cantones de Catedral y Merced sen netamente civilistas y no nos los quitarán por más chanchullos que haya y más forros que metan.

En el cantón del Hospital, fuerte del fernandismo, tenemos .6 votos sobre ellos y viéndose perdidos, tratan de inscribir el cuerpo de bombistas o bomberos.

El comandante Monge, parece que les ayuda eficazmente, pero se quedará como su inclito patrón con un palmo de

narices,
¿Donde está la descomunal fuerza fernandista? Al fernandismo le ocu-rre algo raro: mientras menos son, más gritan.

Pobres derrotados!

Clarisimo

Don Máximo no ha revolucionado durante la administración del señor Jiménez, por una sencilla razón: ha estado haciendo tranquilamente la di-gestión, después de comer a dos ca-rrillos.

Si el inclito no hubiera estado ocu-pado en tan gratas tareas, no le hu-bieran faltado infelices que sacrificar a la puerta de los cuarteles.

Paraíso

Avisamos a nuestros amigos de Paraíso, que don Máximo les hará una visita, a fin de que resguarden prudentemente sus vidrieras y se provean de árnica y alcanfor. Como de costumbre, habra combate, pues necesitan practicar los honderos axules.

De Santa Cruz

Cuestión capital

Las cuatro quintas partes del país, se han penetrado de la importancia de esta verdad: la cuestión capital es borrar del mapa *al revoltoso* fernandismo, que es el verdadero peligro nacional.

de Guanacaste civil, señor Oreamuno. Inmediatamen

civil, señor Oreamuno. Iumediatamen-te celebramos una reunión muy concu-rrida, aplaudiendo el pueblo con entu-siasmo varios pasajes del discurso pro-nunciado por el señor Oreamuno. En el mitin del domingo, el mismo orador, rodeado de adeptos de los tres partidos, hizo un parangón entre don Rafael Yglesias y don Máximo Fer-nándes.

Al terminar el señor Oreamuno Al terminar el señor Oreamuno, un propagandista fernandista que allí se encontraba salió para su Club con la gante de su partido, con el objeto de rebatir los cargos lanzados contra el señor Fernández.

Su peroración redújose exclusivamente a lanzar ataques contra el señor Oreamuno, olvidándose por completo de su candidato.

Por la noche celebramos un baile.

Por la noche celebramos un baile muy animado, el cual hubo necesidad de suspenderlo porque los asistentes de nuevo pidieron que hablara el se-

de suspenderlo porque los asistentes de nuevo pidieron que hablara el sefior Oreamuno.

Desde la tribuna contestó los cargos de Albertazzi, diciendole que no era con puntales con lo que se sostenía una casa que tiene su base podrida.

Que mientras don Máximo tuviera escrita con saugre en las páginas de su historia las revoluciones, traiciones y ventas ignominiosas de su partido, los oradores fernandiatas no tienen ningún derecho a poner en discusión la personería moral de su jefe; nientras que los civiliatas sí pueden levantar altivos su voz porque el caudillo del partido civil nunca ha intentado ensangrentar el suelo patrio ni corromper las conciencias de los costarricenses con el oro vil, traído de países extrafios, a cambio de transaciones vergonzosas. El pueblo de Santa Cruz aplaudió con frenesí al orador Oreamuno.

Corresponsal

DE BAGACES

(POR TELEGRAFO)

Bagaces, 12.—En este momento hace su entrada en este pueblo el ilustrisi-mo señor don Dario Estrada, marqués de La Baraya.

de La Baraya.

Como por el camino se le sublevaran los riñones, mal que padece desde que abandonó la sombra de los desmayos que bordean el Pozo de la Rubial, tuvo necesidad de alquilar una carreta, tirada por pacientes bueyes.

Un príncipe chino, recorriendo aus dominios, no tendría el entusiasta recibimiento que el ilustre Darío, a su llegada a Bagaces.

Precedían la carreta dos heraldos

llegada a Bagaces.

Precedian la carreta dos heraldos con coturnos y dalmáticas de reyes de armas tocando largas trompetas que un tiempo fueron defensa de vacas; dos pajes, con librea azul, conducían los bueyes del narigón; a los lados de la imperial carreta marchaban Brid, Mayorga, Borbón y el grandioso Alvarez Hurtado con sendos ramos de cedro amargo, evitando que las moscas molestaran la epidermis del que fué gran señor del Rincón de la Pañoleta, seis fernandistas más, con olorosos incensarios, cerraban la marcha.

Después de haber descansado de las

censarios, cerraban la marcha.

Después de haber descansado de las fatigas del viaje trató el ilustre huésped de celebrar una reunión, buen desco que no pudo lograr por falta de gente que le escuchara.

Intentó dar un baile con el objeto de demostrar au agradecimiento a aque: llos que de tan buena voluntad formaron la vistosa procesión, pero la falta de marimbero frustró sus santas intenciones.

tenciones.

El marqués de La Baraya nos abandona esta noche en la misma carroza, a la gran dumont, que lo trajo.

Lieve buen viaje el infatigable propagandista y quiera el cielo que pronto llegue sano y saivo al Puente de la Mata.

Corresponsal

LA VILLA DE PARIS

Es la Sastería de Moda an San José ESPECIALIDAD EN TRAJES DE PRAC Miguel Borrás

A 20 céntimos

Se pica tabaco a 6 0 20 el kilogramo. Frente a la Casa de Refugio y al fado de la casa de don Julio Castro.

TEATRO VARIEDADES

Jueves 13 de noviembre, 1913

Dos soberbias tandas Programa de estrenos

La carrera de la felicidad Las astucias de Nick Winter

Espléndidas vistas del natura

de pelea en Cuba Regatas en Singapore

Preparación de gallos

Las divertidísimas películas cómica Bebé y Juana de Arco

A William le gustan las mujeres delgadas

Estrenos! Estrenos! Estrenos!

Interesantisimas peifcular

tstará en entredicho?

Ignoramos qué premio obtendrá, si mención honorífica o golpe de hachita, la acción llevada a cabo por don Juau Rafael Acuña, Subsecretario de Hacienda, la noche del lunes último.

El señor Acuña, llevado de au ardiente fernandiemo, no quiso que su didolo, don Máximo Fernández, llegara solo a esta ciudad al regresar del apartado cantón de Tarrazá y al efecto salió a encontrarlo a la Plaza del Ganado, marchando, después de haberle dado cordial bienvenida, con el resto de aquella entusiasta comitiva' que tan destemplados gritos de iviva don Máximol dalo, y mueras a los demás candidatos.

adatos.

No creemos que el señor Acuña, subsecretario de Hacienda, corra la suerte de unestro apreciable correligionario don Raúl Chacón, exinspector de
secuelas del circuito II de esta provin-

El señor Chacón asistió a una manifestación ordenada, culta, que admiración fue de propios y extraños; mientras que el señor Acuña formó parte de una de esas manifestaciones fernandistas que obligan a los vecinos de las calles por donde pasan a cerrar sus casas con doble llave.

Además, el subsecretario de Hacienda no pertenece al departamento del rigido y justiciero señor Brenes Mesén; trabaja a la sombra de don Felipe Alvarado, secretario de Estado que no puede discernir premios al mérito por impedírselo la enfermedad que le tiete postrado en cama.

impedírselo la enfermedad que le tiete postrado en cama.

Don Ricardo no debe haberse enterado del entusiasmo del señor subsecretario de Hacienda por cuanto no
manejó aún su bien pulida y afilada
hachita.

Don Máximo se encargará de la recompensa elevándolo al cubo—se trata
de un consumado matemático—el día
del triunfo... todavía muy lejano.
Desengáfense los crédulos, en esta
emergencia política hay bulas para difuntos.

Sombrereria Moderna

Sombrereria Moderna
de Roberto flareto B.
Fabricación de Sombreros
Ventas por mayor y menor de sombreros
de festro.—Especialidad en el arregio de
sombreros, chiateras y bombines
Procedimientos rápidos para limplar sombreros de pita y de paja en
pocos miantos; no uso gomas, ácidos
ni azafre. Devolviéndoselo a usted
como lo compró, es decir, nuevo
completamente. La ánica Sombrerería que hace estos trabajos.
El precio lo pone el cliente.

Para las elecciones

y para depositar su voto, acuérdese que si necesita pintar, tapizar o decorar su casa que el que suscribe ofrece sus servicios como tal, a precios reducidos y que vive en la Avenida 8ª Oeste.

Juan Rafael Rodríguez

A los agentes de El Pabellón Rojo

Se les suplica (a los que no lo hayan hecho ya) dar aviso si har recibido los recibos de los suscriptores y activar en lo posible el cobro; el 15 de los corrientes deben estar cancelados todos los recibos.

EL ADMINISTRADOR

Contra el Banco Comercial

Un cheque por valor de © 548-25, a favor de doña Teresa de Dent, firmado por Francisco Bosch, se ha

A LOS CIVILISTA

cesivo se celebrarán reuniones los jueves de cada se mana en el Circo Teatro, a la hora de costumbre.

IMPRENTA

FOTOGRAFIA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación. Calle 4: Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA

ENCUADERNACION

¿ Por qué la =

Funeraria de Manuel Campos Hnos.

es la meior?

Porque todos los útiles son nuevos: coches fúnebres, catafalcos y el más elegante juego de candelabros, y damos más barato, porque nosotros mismos hacemos las cajas y nos esmeramos en que sean lo mejor posible. Comparad servicio y precios y os convenceréis.

Cuesta de Moras
 8
 Cuesta de Moras
 — Telefolio 550 8

 8
 8

 8
 8

 8
 8

 8
 8

 8
 8

 8
 8

 8
 8

 8
 8

 8
 8

 8
 8

 8
 8

 8
 8

 8
 8

 8
 8

 8
 8

 8
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9
 8

 9</t

Teléfono 330

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

මූහි විව යුතු වැදිය වැ

Oficina: Contigua a Wolf

San José

ANTONIO RUIZ Y HERMANOS JEREZ DE LA FRONTERA

Cosecheros, Almacenistas y Exportadores de Vinos

Fabricantes de Aguardientes y Cognac Depósito Permanente en mi Oficina

J. Castro Méndez,

Anúnciese en El Pabellón Rojo

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

Descuentos:

8% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba 8% " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

mpreste Alsies -- Ses José

San José, Enero de 1913,